

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, 20 de noviembre de 1896.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁN CORTÉS, 8, PRINCIPAL

Año XI.—Núm. 559.

## ¡FUERA CONFUSIONES!

Es innegable que representa un progreso de nuestras ideas el que muchas gentes, sin aceptar lo que constituye lo esencial de nuestro programa, se denominen socialistas: unas lo hacen de buena fe, por creer que sus ideas merecen llamarse así; otras por conservar sus simpatías entre los obreros que se inclinan á nuestro campo y servirse de ellas algún día para escalar ciertos puestos; otras por producir confusiones beneficiosas á sus proyectos, y otras, finalmente, por entender que así pueden combatir mejor á nuestro Partido.

Más seríamos unos cándidos si considerásemos á todos estos individuos correligionarios nuestros ú observásemos con ellos una conducta benévola.

Si exceptuamos á los primeros, ó sea aquellos que de buena fe entienden por Socialismo internacional lo que no lo es, y que, por su rectitud, merecen que nos esforcemos en convencerlos de su error y atraerlos á nuestras filas, todos los demás tienen que ser considerados por nosotros como enemigos de la emancipación de la clase obrera.

¿Qué podemos esperar de los que, atendiendo sólo á fines exclusivamente personales, se llaman socialistas? Únicamente perjuicios.

¿Y de los que, oponiéndose con todas sus fuerzas y por todos los medios á la organización y al progreso del Partido Socialista internacional, se llaman antiparlamentarios ó socialistas anarquistas? Perjuicios también.

¿Cómo considerar amigos, ni siquiera afines, á los que en nuestro país han lanzado toda clase de calumnias contra los hombres del Partido Socialista, han ayudado contra éste á los partidos burgueses y han llevado su descoco hasta perturbar las reuniones socialistas y vitorear á un delegado de la autoridad, que, por causa de ellos, disolvió en Valencia un *meeting* organizado por nuestros correligionarios? ¿Cómo considerar colaboradores en nuestra obra á los anarquistas encubiertos ó declarados que asistieron al Congreso internacional de Londres, cuando sólo fueron allí á perturbar los trabajos de aquel Parlamento obrero y después han dicho de él cosas peores que los mismos periódicos burgueses? Por otra parte, buena sería ahora la situación del Partido Socialista en España si éste hubiese tomado á los anarquistas por colegas suyos ó mantenido con ellos relaciones amistosas. En cambio, ¿cuánto no habría ganado la clase obrera española si el anarquismo no hubiera tenido fuerza alguna en nuestro país! Los patronos deben de estarles agradecidos, porque gracias á las predicaciones de los que en él han militado ó militan no cuentan los proletarios de esta tierra una organización poderosa.

Tampoco pueden formar parte de la familia socialista los que, viendo que los explotados retiran su vista del cielo para fijarla en la tierra y buscar en ella consuelo á sus dolores y medios para elevarse á la categoría de verdaderos hombres, de hombres que satisfagan todas sus necesidades, han inventado un Socialismo que sólo tiende á crear dificultades, á retrasar la obra del Socialismo revolucionario.

Esos tres grupos de socialistas y cuantos puedan formarse con idénticos fines, deben ser ahora y siempre para nosotros enemigos del Socialismo internacional. Así lo entienden nuestros correligionarios de otros países, y por entenderlo de esa manera los combaten abiertamente.

Las confusiones no hacen más que daño, y confusión sería tomar por amigos ó compañeros de batalla á quienes pretenden engañar á los trabajadores, ó á los que nos aborrecen y están disconformes con lo que constituye las principales aspiraciones de nuestro Partido.

Para nosotros no son socialistas, aunque se lo llamen, más que los que aceptan la sustitución de la propiedad capitalista por la propiedad social y la conquista del Poder político por la clase obrera para realizar esa sustitución; que es lo que han proclamado todos los Congresos internacionales celebrados desde el año 1889 hasta la fecha.

## LA SEMANA BURGUESA

Hablábamos en el número anterior, refiriéndonos al vapor transatlántico *San Agustín*, del trato que se daba á bordo de los buques del marqués de Comillas y Compañía... de Jesús á los soldados que vienen enfermos de Cuba.

Veamos ahora cómo esos soldados se explican al hablar de las comodidades con que viajan á razón de treinta y dos duros por pasajero:

Todo lo que se diga es poco para hacer ver el abandono y el mal trato que se da á los enfermos. Comemos lo siguiente: Por la mañana, á las seis, nos daban en un caldero para 10 hombres un café pésimo, peor que agua de achicorias. A las nueve y media comíamos un arroz peor que el café, desustanciado, con una tajada de carne, no mala á decir verdad, pero escasa. Una tajada para 10 hombres.

Por la tarde, á eso de las cinco, comíamos sopa de macarrones, duros siempre, arroz con papas y un poco de carne; y ya no comíamos más hasta el día siguiente. En las comidas nos daban vino.

Dormir, sobre cubierta ó en los sollados, y los más enfermos en la pequeña enfermería.

Los enfermos graves comían un poco mejor, muy poco. Un pobre enfermo catalán murió abandonado en el suelo del sollado, dándonos inmensa pena á todos.

Y si comer lo hacíamos mal, beber era todavía peor. Todos juntos, lo mismo los que padecen enfermedades contagiosas que los que no, bebíamos por los mismos chupones, aspirando el agua del aljibe. Nos quejamos de que el agua amargaba y fué mudada.

Esto lo han dicho los mismos soldados en una carta dirigida á *La Voz Montañesa*; pero el capitán del vapor *San Agustín*, que debe de estar mejor enterado de estas cosas, ha comunicado á la autoridad militar de Santander que los empleados de á bordo se habían excedido en el buen trato dado á los individuos del Ejército que regresaban á la Península en el buque de su mando.

¡Caracoles! Pues si los empleados de á bordo se han excedido en su buen trato con respecto á los soldados, no hay para qué decir cuáles serán las órdenes que tienen recibidas de la Compañía Transatlántica.

¡Superiores!

El arzobispo de Santiago, que debe de ser un patriota á carta cabal, viendo que no ha podido dar cima á la empresa de organizar un batallón de voluntarios gallegos, se dedica ahora á combatir la emigración.

Al efecto, se ha dirigido al clero en una circular para encargarle que haga ver cómo engañan á sus feligreses los agentes de embarque, quienes, según Su Eminencia, les hacen ver negocios donde no existen.

En el mismo documento se señala la falta de brazos que se nota para poder atender á las faenas agrícolas de la región gallega.

Pues no hay tal, y dispense el arzobispo de Santiago la irreverencia de que le llevemos la contraria; ni los emigrantes van en busca de negocios, ni en la región gallega hacen falta brazos para atender á las faenas agrícolas.

Precisamente porque no hacen falta brazos en Galicia se trasladan á otros países los hijos de aquella región.

Verdad es que de estas cosas no ha tenido tiempo de enterarse todavía el buen arzobispo.

¡Le ha traído tan preocupado la organización del batallón de voluntarios gallegos!

En el Banco de España se ha celebrado el lunes un banquete al que estaban invitados el jefe del Gobierno y los ministros de Hacienda y Ultramar.

Tres pies para un Banco. No hay para qué decir que el anfitrión fué el pueblo... soberano.

En bonita situación deben de venir los deportados filipinos que conduce á España el vapor *Montserrat*, cuando dicen de Port-Saïd por el cable á un periódico de Madrid:

Como algunos venían en completa desnudez y se quejaban de frío, al llegar á este puerto pidieron al capitán del vapor que con

el dinero que se les ha confiscado se les compraran las ropas que necesitaban.

Pero esto no tiene nada de particular si se fija mientes en que no se transporta en mejores condiciones á los soldados españoles.

Lo cual no deja de ser un consuelo para los deportados filipinos.

El consuelo de los tontos.

Las causas instruidas á varios concejales del Ayuntamiento de Madrid á consecuencia de las denuncias hechas por el marqués de Cabriñana se van sobreyendo sucesivamente.

Ni más ni menos que lo que nosotros teníamos previsto.

No se dirá que no conocemos bien el paño de los hábitos que viste la señora Themis.

Nada, que no hay medio de que los republicanos hagan á derechas alguna cosa.

Inventaron una Unión para agrupar en una aspiración común las distintas fracciones republicanas, y resulta todo lo contrario de lo que se proponían.

Porque sucedió ahora que el propietario y el director de *El País* se han retirado de la Junta Central de la Unión Republicana, creyendo que ésta ha fracasado, mientras que Esquerdo y los demás representantes del partido progresista siguen en la Junta y han desautorizado á *El País*.

¡Vaya! Siempre tendrá el Dr. Esquerdo, como alienista, que cargar con todos los republicanos.

Pero ¿y quién carga con el Dr. Esquerdo?

Luis Bonafoux—uno de esos jóvenes nerviosillos, como diría *Clarín*, que nos han traído de América—afirma que no le entusiasma la oratoria de Jaurès, á quien considera pobre de ideas, falto de originalidad y semejante á «nuestro» D. Emilio.

En Francia se conceptúa á Jaurès el primer orador ó uno de los primeros oradores del Parlamento de aquel país; pero nosotros creemos que, en cuanto á originalidad, queda muy por debajo de Luis Bonafoux, el cual es de lo más original que se conoce. Como mentecato.

Copiaremos el siguiente trozo de una *Despedida* que dirige á su *morucha* un chulo que se las ha encendido en ardor bélico á luchar en la manigua (el trozo alude á la patria y el autor es López Silva):

«Si tú vieras á unos cuantos sinvergüenzas en cuadrilla martirizar á la madre que te echó al mundo, ¿qué harías? ¿Darles caramelos? ¡Magras! ¿Estaré quieta? ¡Mentira! ¡Cogerlos por el gañote y hacerlos almondiguillas, ó ser tú, de lo contrario, más sinvergüenza entoavía!»

Que recojan la indirecta los patriotas que se libran mediante las necesarias mil quinientas pesetillas, y hasta recogerla debe el mismito López Silva, que puede ser voluntario y dice que «no hay tu tía!»

## HECHOS CANTAN

Siempre se ha pretendido hacer creer á las gentes que los llamados representantes de Dios viven en la mayor pobreza, ya por despreciar los bienes materiales, ya por emplear en obras de caridad los que á sus manos llegan.

Muchos somos ya los que sabemos que eso es una solemne mentira; pero como todavía hay bastantes pazguatos que se traigan todas las bolas de la gente de iglesia, nos parece bien obsequiarles con el siguiente ramillete de noticias que encontramos en

los periódicos burgueses á propósito del empréstito que acaba de hacer el Gobierno.

Excusado nos parece decir que la Prensa al servicio de los explotadores, lejos de mostrarse sorprendida porque gente que ha hecho voto de pobreza disponga de tanto *parné*, aplaude frenéticamente el *patriotismo* y la *abnegación* de los sacerdotes que compran cien pesetas por noventa y tres y percibirán un 5 por 100, no de la cantidad desembolsada, sino de la que represente el valor por aquélla adquirido.

Ahí van las noticias que tanto han entusiasmado á los hipocritas y á los memos:

Los prelados de Toledo contestan todos en términos muy favorables. El cardenal Monescillo ha manifestado que, además del curso del clero de su diócesis, ofrece desde luego emplear en el empréstito 1.400.000 pesetas que tiene en depósito de una fundación.

—En Alava el obispo ha convocado al cabildo, resolviendo interesarse como minimum en 150.000 pesetas.

—El clero de Albacete ofrece un millón de pesetas.

—El rasgo del Cabildo de Valencia revela gran patriotismo. El ministro de Hacienda ha recibido el siguiente despacho:

«Cabildo metropolitano de Valencia ofrece por de pronto 30.000 duros para el empréstito nacional, y, previa autorización canónica, entregará toda la plata de sus iglesias para defender la integridad de la patria, en caso necesario.»

—El Cabildo de Murcia suscribirá 200 obligaciones. (Cada obligación es de 500 pesetas.)

—El obispo de Tarazona cuenta ya con 400.000 pesetas, y se ha dirigido á personas importantes de la diócesis excitándolas para que concurran al empréstito.

—El prelado de Teruel ha dispuesto suscribir 30.000 pesetas y confía aumentar esta cantidad.

—El arzobispo y el Cabildo catedral de Tarazona han prometido suscribirse por más de 100.000 pesetas, esperando, para fijar la cantidad definitiva con que han de concurrir, al domingo próximo.

—El obispo de Barcelona telegrafía diciendo que él y el clero de aquella diócesis suscriben un millón de pesetas, aparte de otras muchas é importantes suscripciones que hacen directa y particularmente.

—El obispo de Avila y clero manifiestan haberse suscrito al empréstito por más de 100.000 pesetas.

¡Oh! ¡Bendito patriotismo—dirán estos obreros de la bendición y el responso—, que nos permite hacer un buen negocio! Es verdad que nuestra religión condena la usura; es cierto que si hiciéramos lo que predicamos, en vez de ejercer el vil oficio de prestamistas, daríamos pan, vestido y luz á tantos miles de desdichados que carecen de ellos; pero por encima de la religión, de la humanidad y de todo sentimiento noble y levantado, está nuestra vanidad, nuestro orgullo y nuestra vida regalona. Antes nosotros que nadie.

Así queremos que procedáis—decimos nosotros—; así deseamos que os manifestéis, quitándoos el antifaz de la humildad y presentándoos tal cual sois; porque si ya os conocía mucha gente, y eráis antipáticos, y estábais desacreditados, ahora, con esa nueva acción que acredita, no vuestro patriotismo, sino vuestra codicia, caeréis más abajo y haréis que vayan contra vosotros y contra la clase á quien servís todos los que aman la verdad, todos los que quieren el bien, todos los que defienden la justicia.

## Los cacharros por la ventana.

Cuenta Goethe en su autobiografía (*Aus meinen Leben*) que un día, jugando en el corredor de su casa con unos cacharros, cayóle uno á la calle, rompiéndose con estrépito que le encantó hasta el punto de que no pudo resistir á la tentación de tirar un segundo cacharro. Un vecino, que leía en el balcón frontero, levantó la cabeza y, con plácida sonrisa, aprobó la diversión; y el niño, que, de madera de literato, era ya sensible al aplauso, tiró un tercer cacharro; trocóse la sonrisa del vecino en risa franca, y ésta estimuló al rapaz, que, en pocos minutos, sacrificó todos sus juguetes. El espectador ya aplaudía, y entonces Goethe bajó á



la cocina de la casa y empezaron á caer á la calle cacharros formales; y entre el estímulo desinteresado del vecino y el propio ardor infantil, ya agotada la cocina, iba mediada la vajilla del comedor, cuando, afortunadamente, llegó el padre del héroe, y con unos tirones de orejas y algún azote, puso fin á la hazaña. El vecino, sonriendo con marullería y mirando de reojo los tuestos que alfombraban la calle, siguió leyendo mientras que Goethe ponía el grito en el cielo.

Me acuerdo de los cacharros de Goethe, de éste y de su vecino cada vez que leo en la cándida prensa española regocijados sueltos ó artículos rebosando satisfacción por los aplausos, que con todo el desinterés del que nada pierde en ello, nos prodigan los periódicos extranjeros cada vez que en estas nuestras guerras coloniales rompemos un nuevo cacharro, miles de hombres ó millones de pesos duros.

Empezamos rompiendo el cacharrito de Melilla; un juguete de 30 millones de pesetas y algunos cientos entre muertos, heridos y enfermos. Aquí el vecino se sonrió con algún desprecio y como diciendo: «¡Vaya una cosa! No vale nada. ¿No sabéis hacerlo mejor?» Y la suerte nos deparó la guerra de Cuba y la de Filipinas para bajar á la cocina y luego al comedor, y tirar á la calle cacharros de mayor valor: la sangre, la salud, el trabajo, las lágrimas de 300.000 españoles y de un millón de madres, de hijos, de viudas; muchos millones que representan las economías y el crédito de esta generación democrática y trabajadora, y el capital y el crédito de futuras generaciones. Ahora, sí, nos aplauden los que no sólo no pierden sino que hasta ganan con nuestra travesura; pero cuando vamos á su casa á pedirles otros cacharros para proseguir la zambra, que tanto aplauden, ¡ah! entonces el vecino deja de sonreírse, y contesta encogiéndose de hombros: «Amigo mío, mis cacharros no los tengo para tirarlos por la ventana de usted; rebusque en su casa, que yo me contento con ver.» Y por eso no hubo el grande empréstito, el empréstito de los 1.000 millones.

Y, en resumidas cuentas, ha sido gran suerte para nosotros que el vecino no haya querido prestarnos, ni con rédito usurario, sus cacharros para seguir tirándolos á esos abismos sin fondo que se llaman guerras coloniales. Pronto hubieran desaparecido los cientos de miles de hombres en esas trochas que surcan la isla de Cuba en dirección de los seudos meridianos geográficos y tan útiles como éstos para la terminación de la guerra; pronto hubieran desaparecido los millones en mantener malamente á esos hombres de las trochas, y á los de las columnas, y á los que desde trochas y columnas, que ni cierran ni cogen, pasan á millares á los hospitales mal atendidos; pronto hubieran desaparecido en esa fiebre berangeriana de hacer buques nuevos y remendar barcos viejos en nuestros astilleros oficiales, en los particulares y en los extranjeros; pronto hubiera desaparecido todo, hombres y dinero, pan para hoy y hambre para mañana; porque mientras otra cosa no discurren nuestros gobernantes, la guerra de Cuba (por lo menos ésa) tendrá un mañana, y un pasado mañana, contando estos días apocalípticos á doce meses cada año.

No hay pesimismo en lo que digo; si bien puede haber y hay un sentido pésame á todos los españoles. Lo dicho es la realidad escueta; la realidad que han visto friamente los extranjeros que nos han negado su oro porque tienen miedo que, con la mejor voluntad del mundo, no seamos capaces de devolvérselo. La realidad que ven ilustres generales que combaten en Cuba, y allí han vertido su sangre, y cuyas cartas, que tengo aquí, delante de mis ojos, me ponen de manifiesto que hay provincias dilatadas, donde para oponerse al paso de Máximo Gómez, si éste intenta una nueva invasión de las provincias occidentales, un general de división no podría sacar á operaciones arriba de mil hombres. La realidad que ha revelado el Gobierno teniendo que mandar á Nuevitas desde Puerto Rico un batallón, para acudir con premura al socorro de un ejército de 140.000 hombres vivos y efectivos, resto de los 200.000 que allí ha mandado España! La realidad que ha denunciado el inspector de Sanidad, Losada, pidiendo que vayan á Cuba todos los médicos militares de la Península y algunos más civiles, y pidiendo más recursos para los hospitales, mal atendidos, á pesar de que los españoles hemos mandado allí casi todo el dinero de que disponíamos.

¿No es hora ya de decir á los que nos mandan que se han tirado por la ventana demasiados cacharros? ¿No es hora de decir que la nación ha dejado con exceso disponer de sus hombres y de su dinero, y que tiene el derecho y el deber de pedir más acierto en los que dirigen la guerra y, sobre todo, en los que dirigen la política, desde el más alto al más bajo?—GENARO ALAS.

(De La Publicidad.)

## ¡OH, LA SOCIEDAD BURGUESA!

Ahí van los siguientes hechos, que dicen mejor que nada lo moral, honrada y sana que es la clase dominante:

### MORAL BURGUESA

Una nueva casa de juego acaba de abrirse en Erquelines, población belga inmediata á la frontera francesa.

La *Gaceta de Charleroi*, después de decir que dicha casa tiene locales «de una suntuosidad inusitada» y que se inauguró con un banquete de 100 cubiertos, escribe:

«En la mesa de honor veíase al Sr. Marquet, el inteligente iniciador de los Círculos de Namur y de Dinant—léase casas de juego—y presidente del Círculo de Erquelines, que tenía á su derecha al alcalde de Villers, presidente de honor, y á su izquierda al vicepresidente, teniente general Fix, que lucía la placa de gran oficial de la Orden de Leopoldo.

«Mientras se servía la comida, los puntos ocupaban su puesto, y después del café, las puertas de la sala de juego se abrieron: los jugadores se inclinaban sobre las mesas, impacientes por llevarse los cuartos ó multiplicar las puestas. Naturalmente, la partida se empeñó con gran animación y alegría, á las que daba mayor realce la presencia de algunas lindas jóvenes, cuyos adornos, tan ricos como hermosos, recordaban los mejores días de Mónaco, Ostende y Spa.

«Si la empresa prospera, sus iniciadores, que cuentan con fortunas considerables, se proponen hacer la cosa en grande, pues sueñan en rivalizar con Mónaco ó, al menos, con Spa, y proyectan la creación de un vasto establecimiento termal.»

### PROTECCIÓN Á LA INFANCIA

En la importante población de Linares confeccionase un periódico diario con 6 ó 7 niños. A uno de ellos, por trabajar todo el día en la imprenta y repartir después el periódico que confecciona, le dan mensualmente diez pesetas.

El salario de los otros niños es mucho más corto: los que más perciben cobran quince céntimos.

—Ayer tarde (dice *El Imparcial* del día 13) ocurrió una horrible desgracia en la calle de Tarragona, barrio de la China.

En una fábrica de cerámica establecida en dicho punto trabajaba como operario el joven de trece años (la cursiva es nuestra) Generoso Romero y Sánchez.

A la una se encontraba ocupado en sus habituales faenas el infeliz Generoso, cuando fué cogido por el volante de una máquina, quedando muerto en el acto y completamente destrozado.

### PROTECCIÓN Á LA VEJEZ

Hace días que en la mina *Alamillo*, de Linares, cayó encima del obrero Enrique Castillo, de 63 años, un tablón fracturándole la pierna derecha y ocasionándole una herida en la cabeza.

—En las obras de la casa números 13 y 15 de la calle de Villanueva se cayó un tablón sobre el operario Joaquín Pernas, causándole gravísimas heridas, á consecuencia de las cuales falleció á poco de ingresar en el Gabinete Médico del barrio de Salamanca.

El infeliz obrero era casado y contaba 56 años de edad.

### JUSTICIA BURGUESA

Por suponerse testigos falsos en una donación, fueron procesados el obrero Juan Holgado, una pobre asistenta y dos individuos más de condición tan humilde como la de los primeros.

Han llevado en la cárcel treinta y tres meses, en veintiocho de los cuales se verificaron nueve vistas ó juicios, que se suspendieron todos, excepto el último. En éste se proclamó la inocencia de dichos procesados, que, como es natural, fueron puestos en libertad.

Como causa de tan larga prisión no se conoce más hecho—fuera del de ser pobres los procesados—que el danzar en dicho proceso varios individuos de la curia.

Tomamos de *El Imparcial*:

«Se aseguraba ayer en la Audiencia que los señores magistrados de la Sala primera de lo criminal habían firmado ya la sentencia recaída con motivo de la *visita* del expediente causa seguida contra varios concejales, y conocida con el nombre de la *El almacén de la Villa*.

«Dicha sentencia es absolutoria libremente y reintegra en sus cargos á cuatro de los concejales que no se hallan complicados en la otra causa conocida por *Las Limpiezas*».

Como es sabido—agregamos nosotros—ésos

y los demás concejales procesados no han estado ni una hora encarcelados.

¿No es verdad que clase que registra á montones en su historia hechos como los relatados, y otros muchos más graves todavía, merece ser barrida por la Revolución proletaria?

¿Y no es verdad también que cuando las víctimas de tales infamias se cuentan por millones y conocen su fuerza, ese acto de higiene social no ofrece grandes dificultades?

Pues reconocido esto, no queda más que hacer que avivar la organización de las víctimas de la burguesía. Esa organización engendrará la fuerza necesaria para derribar la casta explotadora y sepultarla de modo que le sea imposible reaparecer.

Ya tenemos una bula que comer carne concede; así tuviéramos otra que mandara que la hubiese.

JUAN IRIARTE.

## BURGUESADA

En el número 556 de este periódico inserté un escrito con el título *Todo por la patria*, en el que daba cuenta de un hecho altamente patriótico y burgués, realizado por D. Pedro Poch, comerciante de esta ciudad.

Nunca me imaginé que lo dicho en ese escrito hubiera puesto tan fuera de sí al citado señor y á su cuñado el Sr. Puga, que jurasen echar á presidio á no sé quién y matar á tantos y cuantos.

Confío, sin embargo, en que tales señores no harán lo que han jurado, porque me consta que son muy mansos... de corazón y muy poco dañinos si no cuentan con la impunidad, pues contando con ella hacen todo el daño que pueden y explotan como el que más á sus obreros.

La cólera, consejera de todo buen burgués en tales casos, hizo que los Sres. Poch y Puga sacrificasen otro obrero.

Sospechando el Sr. Poch que el operario Ramos, hermano político del que cité en mi anterior escrito, y á quien tenía dicho señor al cuidado de una casa de su propiedad, fuera el autor de la denuncia, determinó despedirle; mas avisado Ramos de tal resolución, tuvo el buen acuerdo de dejar el puesto antes de que le despidieran. Así fué, que cuando el Sr. Poch llegó á la referida casa para echarle de ella, se encontró con que Ramos le esperaba para entregarle las llaves. Al verse el Sr. Poch chasqueado, desatóse en insultos y amenazas contra el obrero.

Ramos ha sufrido ahora la saña de los Sres. Poch y Puga. Veremos á quién le toca después que lean esto.

Pero ni aun sacrificando al referido operario quedaron satisfechos, pues llenos de rabia al enterarse de que *EL SOCIALISTA* corría de mano en mano por los talleres y dependencias de su propia casa, reunieron un consejo de familia y llamaron á él á Ramos: allí le prodigaron nuevos insultos y hasta le amenazaron, viéndose precisado el obrero, para poner á raya á aquellos doctos y mansos... señores, á enseñarles una pequeña hoja de acero que llevaba en el bolsillo.

Antes de terminar, he de advertir á los Sres. Poch y Puga que los individuos que han sido blanco de sus iras no son los causantes de que se haya dado publicidad á sus fechorías: el único culpable es el que firma estos renglones, que se ha enterado de los hechos denunciados sin que aquéllos hayan ido á buscarle para contárselos. No procede, pues, el ir á chocar con personas que no han hecho la denuncia, y menos procede todavía cuando se conoce en casa de los Sres. Poch y Puga al firmante de estas líneas.

Si á estos señores les molesta tanto verse puestos en *solfa*, sean menos rastroeros y crueles con los desgraciados á quienes explotan, y no tendré que ocuparme en adelante de ellos; de lo contrario, no he de dejarlos de la mano hasta darles un buen recorrido, pues todavía tengo bastante material.

Sólo me resta llamar la atención de los trabajadores sobre los hechos que realiza con ellos el régimen patronal y las malas consecuencias de su aislamiento. Si estuvieran organizados y fuertemente unidos, no se cometerían hechos como los denunciados.

¡Obreros! A trabajar por la organización, que es la que os ha de dar los medios para mejorar vuestro estado y poner en condiciones de acabar para siempre con los Poch, Puga y demás vampiros.—V. MAIRENA.

Málaga, 11 de noviembre de 1896.

## MANIFESTACIÓN

DE LOS

### MINEROS INVÁLIDOS DEL BORINAGE

Según lo acordado en el reciente Congreso de mineros belgas, el 8 del actual han acudido á Bruselas para verificar una manifestación, reclamando pensiones para los inválidos del trabajo, los mineros del Borinage que, por edad ó accidentes en las minas, se ven imposibilitados de poder ganar la vida.

A las nueve de la mañana los alrededores de la estación se veían llenos de gente, que esperaba la llegada de los mineros.

En diversos trenes fueron llegando los manifestantes de Mons, Wasmes, Frameries, Eugies, Páturages y La Bouverie. A cada grupo precedían sus correspondientes cartel y bandera. La mayor parte de los mineros se presentaron acompañados de sus mujeres y sus hijos.

Como llovía, se condujo á los inválidos á los establecimientos próximos, donde fueron atendidos y cuidados con mucho interés por los obreros de Bruselas.

A las once se formó el cortejo. Los clarines de la Sociedad «La Armonía» de la *Casa del Pueblo* dieron la señal de partida.

Para abrir paso por entre la multitud, convirtieron en comisarios 40 individuos del Partido Obrero, que rompieron la marcha.

Dirigían la manifestación los compañeros Elbers, Serwy y Vanderdope.

A éstos seguían todos los diputados socialistas que se encontraban en Bruselas, los diputados provinciales y los concejales del Partido Obrero.

Iba después «La Armonía» de la *Casa del Pueblo* tocando bonitas marchas.

A la música seguía el grupo de inválidos, que llevaban á su cabeza la antigua bandera de la Sección de la Internacional de Wasmes. Los viejos marchaban lentamente apoyados en el brazo de los jóvenes. Su aspecto causaba una profunda impresión y conmovía todos los corazones, despertando á la vez sentimiento de ira contra los que no quieren amparar á estos desdichados.

Los que no podían andar, iban en coche. Delante de la Bolsa se les hizo una calorosa ovación.

En la parte superior de un carruaje se veía un cartel que decía: «*Pensiones de los altos funcionarios, 12.000 francos.—A los productores de la riqueza no se les da pensiones.—Después de cincuenta años de trabajo no tenemos más recursos que la mendicidad.*»

El número de inválidos pasaba de 1.500, viéndose entre ellos algunos ciegos. También iban varios con el pecho cubierto de condecoraciones industriales y de medallas de salvación.

Tras el pasado, el porvenir. Constituían éste los grupos obreros del Borinage, precedidos todos de sus respectivas banderas rojas y de sus correspondientes músicas.

Entre ellos veíanse algunos carteles, con letreros tan expresivos como éstos: «*A cambio de nuestro sudor, queremos un poco de pan.—Pensión de los gendarmes, 800 francos; pensión de los mineros inválidos, 000.*»

Grupos muy numerosos de la Federación Obrera de Bruselas cerraban el cortejo, yendo precedidos de un trofeo de banderas rojas del Partido Obrero bruxelés y de las Trompetas de Kœkelberg.

Cuando la manifestación llegó á la calle de la Colline, una Comisión, compuesta de varios diputados y cinco mineros inválidos, se separó de aquélla, dirigiéndose á la Cámara de Diputados á presentar la exposición en que se reclama pensiones para los mineros que no pueden trabajar.

He aquí un extracto de ese documento:

Reducidos á la más profunda miseria, los viejos trabajadores de las minas han hecho un último esfuerzo y venido á Bruselas á exponer su angustia.

Sin recursos en sus días de vejez, se ven sumidos en la miseria después de haber trabajado durante 40, 45 ó 50 años. Es triste manifestar que algunos de nosotros, habiendo entrado en las minas á los 10 años, se encuentran, después de 60 años de trabajo, reducidos á la categoría de mendigos por habérselos negado hasta la ínfima pensión de 12 francos mensuales.

Desde hace dos años se han presentado á la Cámara tres proposiciones de ley asegurando una pensión á los inválidos del trabajo, y desde ese tiempo estamos esperando que se resuelva lo que tanto nos interesa.

Hoy, 8 de noviembre de 1896, en vísperas de la apertura de las Cámaras, nosotros, todos ancianos é inválidos, ayudados por los jóvenes que nos han servido de sostén, hemos venido á Bruselas para que podáis apreciar nuestro estado miserable y para pedirnos que pongáis término á nuestros sufrimientos discutiendo inmediatamente, en la legislatura



que va á comenzar, la importante ley concediendo á los trabajadores ancianos la pensión de invalidez á que tienen derecho. Hasta ahora, una sola categoría de ciudadanos—los empleados—disfrutaban pensiones de retiro, mientras que los trabajadores inválidos carecen de ellas.

Tenemos la firme esperanza de que haréis desaparecer tamaña iniquidad.

Para resumir nuestros deseos consideramos lo más acertado transcribir aquí la orden del día votada por el Congreso nacional de mineros, que representaba 84.000 trabajadores de las minas en Bélgica.

Esta exposición iba firmada por 10 mineros inválidos, en nombre de todos sus compañeros.

El desfile duró más de media hora, recorriendo los manifestantes una parte de la ciudad, dando una vuelta por la Gran Plaza y dirigiéndose al barrio de la Casa del Pueblo, que había sido adornado con banderas.

Las diversas salas del local obrero, reservadas á los inválidos, fueron invadidas en algunos instantes.

La Mesa tomó sitio en el Salón de fiestas. La multitud aclamó al padre de Volders, que se hallaba entre los concurrentes, y le hizo ocupar un puesto en la Mesa.

Después G. Serwy pronunció el discurso siguiente:

Tengo una gran satisfacción al recibiros, en nombre del Partido Obrero, en la Casa del Pueblo.

Si vuestra delegación se compone especialmente de mineros del Borinage, hemos tenido la suerte de encontrar en ella mineros que nos han manifestado que el cortejo de hoy no es más que el preludio de la gran demostración con que conseguiréis obligar á los Poderes públicos á que os hagan justicia.

El ministro del Trabajo, negándose hoy á recibiros, ha probado que es en realidad el ministro del Capital.

Por vuestra manifestación conmovedora é impresionable habéis demostrado que durante mucho tiempo se ha olvidado á los que han producido la riqueza del país.

Si los mineros han sido los más enérgicos en hacer oír su voz, es porque ellos son los más desgraciados y á quienes más se explota.

Valor; tened confianza en vuestros diputados y saldréis de aquí persuadidos de que el Parlamento no se separará sin daros una pensión con que os podáis sostener en los últimos días de vuestra vida.

La manifestación que acabamos de realizar ha demostrado también que, al contrario de lo que pretenden y esperan nuestros adversarios, no hay divisiones entre nosotros.

¿Estamos divididos? (No, no.) Permanezcamos, pues, unidos, y con nuestra unión saldremos vencedores.

Este discurso fué muy aplaudido.

R. Van Loo se expresó después de la manera siguiente:

Antes de hablaros, dejadme saludar al padre de Volders, que ha venido aquí á representar al siempre querido é inolvidable ausente.

En el pasado erais carne de cañón y carne de dividendo. Hoy sufrís y penáis sin que vuestras quejas alcancen otra cosa que la indiferencia de los burgueses y de sus Poderes.

## LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA <sup>46</sup>

### APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL  
POR

FRANCISCO MORA

aliancistas hasta el punto de declarar la guerra á todo lo que constituía los principios, la organización y la táctica de la Internacional, á la cual, no pudiendo dominar por los medios reglamentarios y leales, trataron de desorganizar por los caminos y procedimientos más tortuosos.

Después se verá hasta qué punto consiguió su objeto esta funesta Asociación, que resultó el mayor enemigo de la causa proletaria.

#### La Alianza secreta.

Ya hemos dicho que la Alianza pública ocultaba otra, que, á su vez, estaba dirigida por la Alianza, todavía más secreta, de los hermanos internacionales.

La Alianza secreta se componía de tres Secciones ó grados de distinta categoría (1): I. Los hermanos internacionales. II. Los hermanos nacionales. III. La organización semisecreta y semipública de la Alianza Internacional de la Democracia Socialista.

I. Los hermanos internacionales, cuyo número estaba limitado á ciento, formaban

(1) El ejemplo de los Estatutos secretos de la Alianza que se encontraba en poder de la Comisión del Congreso de La Haya, estaba escrito, en parte, de mano de Bakounine, de cuyos Estatutos se daba copia, no sólo á los iniciadores, sino también á otras muchas personas que esperaba seducir con la revelación de su espléndido programa. La vanidad del autor se imponía á la reserva tenebrosa del mixtificador.

Los socialistas quieren cambiar esto, y reclaman para vosotros una vida mejor en el porvenir, pero también una vida buena para el presente. Es para vosotros principalmente para quien pedimos una pensión.

Veremos si siempre la contestación de los Poderes públicos será negativa; veremos si los que otorgan pensiones á los ministros, á los obispos, á los generales y á otros funcionarios, se atreverán á negar el pan á los que han enriquecido el país.

Trabajad con nosotros con más ardor que nunca; elevad vuestra voz, y los que hablan en vuestro nombre en el Parlamento podrán contar con el apoyo de la inmensa mayoría de la nación. ¡Viva el Partido Obrero!

Después de este discurso, que fué muy aclamado, se terminó el acto. Los miembros del Partido Obrero se llevaron á sus domicilios á los mineros inválidos, á quienes dieron bien de comer y atendieron con gran solicitud y cariño.

Por la noche, regresaron éstos al Borinage, satisfechos del acto que habían realizado y más satisfechos aún de la hermosa acogida que les hicieron los socialistas bruseleses.

## DESDE MATARÓ

Para que los compañeros que leen nuestro periódico sepan la clase de patrioterros que tenemos en esta ciudad, voy á reseñarlos lo siguiente:

Cuando se embarcó el general Weyler para Cuba, una Comisión de nuestro Ayuntamiento pasó á Barcelona á despedirle, así como á las tropas expedicionarias. Pues bien: los que fueron á despedir con músicas á las tropas, haciendo de capitanes Araña, se han conducido después del modo que vais á ver.

El día 1.º de septiembre llegó á esta ciudad un soldado de Cuba herido y enfermo, y nadie absolutamente se cuidó de él: este abandono llegó á noticia del concejal socialista por conducto de un querido correligionario, y dicho concejal puso inmediatamente el hecho en conocimiento del alcalde. A éste no se le ocurría más para socorrer al herido que darle bonos, ó, á lo sumo, dos socorros que importan una peseta.

En vista de esto, Rocafort presentó al Ayuntamiento la proposición de que á todos los individuos del ejército de mar y tierra que regresen á esta ciudad heridos ó enfermos se les socorra con el servicio médico y farmacéutico, auxiliándolos, además, con el haber de 3 pesetas diarias durante el tiempo de su curación. Pues bien: esta proposición, que hubieran debido votarla inmediatamente, de haber tenido una pizca de humanidad, los concejales burgueses, la dejaron dormir durante cuatro semanas, dictaminando, por fin, la Comisión de Gobernación que no se podía admitir el criterio de socorrer á todos por igual, y que en cada caso se haría un expediente para socorrer á los heridos ó enfermos, según los casos.

Para demostrar de qué manera lo harán

el Sacro Colegio de la Alianza. No tenían más patria que la Revolución social, ni más país extraño ni otros enemigos que la reacción. No podían ejercer cargos públicos ni pertenecer á otra Sociedad secreta sin el consentimiento del Comité; y en este caso, con la condición de descubrir los secretos que pudieran interesar directa ó indirectamente á la Alianza. Los hermanos internacionales debían aceptar el programa de la Alianza con todas sus consecuencias teóricas y prácticas, uniendo, á la inteligencia y discreción más absoluta, la pasión revolucionaria; es decir, lo que por ellos se llamaba «tener el diablo en el cuerpo».

La organización de los hermanos internacionales se subdividía así: A. El Comité General ó la Constituyente. B. El Comité Central. C. Los Comités Nacionales.

El Comité General, que era la reunión de todos los hermanos internacionales ó de las dos terceras partes, por lo menos, era el Supremo Poder constituyente y ejecutivo de la Alianza. Se debía reunir todos los años ó extraordinariamente en caso de necesidad.

El Comité Central se componía de todos los miembros de los Comités Nacionales y de los de la Sección Central de Ginebra, y era la delegación permanente del Comité General.

Los Comités Nacionales se componían de todos los hermanos internacionales que, independientemente de su nacionalidad, residían ó estaban próximos al centro de organización nacional.

II. Los hermanos nacionales estaban organizados en cada país como Asociación nacional por los hermanos internacionales y

en los casos sucesivos, al herido que motivó la proposición hecha por Rocafort le concedieron el servicio médico y farmacéutico y 1,50 pesetas de haber, empezando á contar éste desde 1.º de octubre. El dictamen decía que empezaría á cobrar desde la fecha del 4 de noviembre, Rocafort pidió desde el 1.º de septiembre, y el Ayuntamiento acordó desde 1.º de octubre.

En la defensa de la proposición, el concejal socialista demostró muy claramente la justicia de la proposición, diciendo que bien poca cosa pedía para los que, por no tener dinero para redimirse, van por fuerza á perder la salud ó la vida en las malditas guerras que ha engendrado el egoísmo burgués.

De nada sirvieron los razonamientos de nuestro amigo: los concejales burgueses no desmintieron que son dignos representantes de una clase que no tiene entrañas.—El CORRESPONSAL.

Mataró, 12 noviembre 1896.

## VICTORIAS SOCIALISTAS

Nuestro correligionario Peus, que en las elecciones legislativas del distrito de Westhaveland (Alemania), quedó empatado con el conservador Løbell, ha triunfado, después de una reñida lucha, en las segundas elecciones.

Peus ha obtenido 9.720 votos y Løbell 9.685.

En Mainz, en otra elección legislativa, ha salido también elegido el candidato socialista David, que ha alcanzado 4.857 votos, por 3.621 que han reunido los tres candidatos burgueses que luchaban contra él.

En Giessen, donde ha habido asimismo otra elección legislativa, el candidato socialista, compañero Scheidemann, va á la cabeza de todos los candidatos con 2.144 votos. Los que luchan contra él, que son tres, han obtenido: uno, 1.044 votos; otro, 706, y otro, 1.494.

El triunfo de nuestro correligionario se considera seguro en las segundas elecciones.

Merece consignarse que en las elecciones habidas en este distrito el año 1893, el candidato socialista alcanzó tan sólo 899 votos.

Como se ve, la Democracia Socialista alemana marcha de triunfo en triunfo, favoreciendo con ellos la causa que defiende el Socialismo internacional.

## NUESTROS MUERTOS

El Partido Socialista francés acaba de perder otro de sus buenos soldados: Luis Sauturier.

No procedía este correligionario de las filas proletarias, sino de la clase burguesa. Hijo de una familia acomodada, estudió con gran aprovechamiento la carrera de abogado y tomó el título siendo muy joven.

El amor á la verdad y su gran desinterés

con el mismo plan. Podían dividirse en dos categorías: los que se conocían en todo el país, y los que sólo se conocían por pequeños Grupos; pero ni unos ni otros debían nunca sospechar la existencia de la organización internacional.

III. La Alianza Internacional Secreta de la Democracia Socialista, cuyos miembros se reclutaban en todas partes, formaban el ejército aliancista, el cual también estaba sometido al Comité Central.

La Sección Central de Ginebra era la Delegación permanente del Comité Central y, por consiguiente, el Consejo Ejecutivo de la Alianza. Se dividía en Oficina Central y en Comité de Vigilancia. La Oficina Central, compuesta de 3, 5 ó 7 miembros, era el verdadero Poder Ejecutivo de la Alianza. La Oficina Central provisional fué presentada al Grupo iniciador de Ginebra como elegida provisionalmente por todos los miembros fundadores de la Alianza, cuya mayor parte se ausentó de Ginebra «después de delegar sus poderes en el ciudadano B». Sabido es que los miembros fundadores de la Alianza eran unos cuantos burgueses disidentes de la Liga de la Paz.

Así, pues, el Comité Central permanente, que se abrogó el poder constituyente y legislativo de toda la Alianza, se nombró á sí mismo. La Delegación Ejecutiva permanente de este Comité Central permanente—la Sección Central de Ginebra—, fué nombrada también por sí misma y no por el Comité. La Oficina Central Ejecutiva de la Sección Central de Ginebra, en vez de ser elegida por esta Sección, fué impuesta por un grupo de individuos que habían dele-

le hicieron ingresar en el Partido Socialista hace dos años. Desde entonces hizo en él una campaña brillante, ya tomando parte en numerosos meetings donde se propagaban las doctrinas redentoras, ya defendiendo ante los Tribunales á huelguistas procesados y á periódicos socialistas.

En marzo de este año fué elegido diputado por el distrito de Neuilly-Boulogne.

Era uno de los diputados más jóvenes de la Cámara francesa (contaba solamente 27 años) y un excelente orador.

Su pérdida ha sido muy sentida por los socialistas franceses y lo será también por todos los que luchan por la misma causa que él defendió con entusiasmo y cariño extraordinarios.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

Madrid.—El sábado último celebró asamblea la Agrupación Socialista, aprobándose las cuentas de los meses de agosto y septiembre. Además, se acordó que, siguiendo la costumbre del invierno anterior, se den conferencias los días que se celebren asambleas, siempre que los asuntos tratados en éstas no consuman el tiempo reglamentario.

—El Comité Central de la Federación Tipográfica tenía en Caja á principios de este mes 2.772,47 pesetas.

—El jueves último celebró reunión en el Salón Variedades la Sociedad de Obreros panaderos con objeto de resolver la actitud que había de adoptar dicha Sociedad con los patronos que han suprimido el sistema llamado *á seco*.

Después de alguna discusión, se acordó dar facultades á la Junta Directiva para que emplee el procedimiento que ella crea mejor para lograr el fin deseado.

De lo expuesto al tratar este punto dedújose que algunos de los tahoneros que habían suprimido aquel sistema, beneficioso para los empleados, han vuelto á establecerlo.

Terminado este asunto, usaron de la palabra los compañeros Villaveirán y Fraga, recomendando calurosamente la asociación y presentando á ésta como el único medio de que pueden disponer los obreros panaderos para mejorar las malísimas condiciones en que trabajan.

—La Asociación del Arte de Imprimir se componía á fines del pasado mes de 700 individuos y tenía en Caja 4.692,71 pesetas.

En su última asamblea ha resuelto conmemorar con un té el 8 del próximo mes su vigésimoquinto aniversario y el décimoquarto de la Federación Tipográfica.

Bilbao.—Nuestro querido colega LA LUCHA DE CLASES ha abierto una suscripción á favor de los obreros presos con motivo de la huelga habida en los trabajos de la Compañía Francobelga.

Barcelona.—El Centro Marxista de Estudios Sociales ha elegido á los compañeros siguientes para constituir el Comité Directivo:

B. Martín Rodríguez, presidente; José Guayta, vicepresidente; Manuel Vaquero, tesorero; Manuel Piñón, contador; José Sastre, secretario general; Enrique Alonso, secreta-

gado sus poderes en el ciudadano B. Luego el ciudadano B. era el *factotum*, el único poder de la Alianza.

Para conservar este poder, los Estatutos secretos de la Alianza decían con todas sus letras, «su Gobierno ostensible será el de una presidencia en una República federativa», presidencia que de antemano tenía su presidente, el permanente ciudadano Bakounine.

Siendo la Alianza una Sociedad internacional, había en cada país un Comité Nacional formado por todos los miembros del Comité Central permanente pertenecientes á una misma nación. Estos Comités Nacionales eran los únicos intermediarios entre la Oficina Central y los Grupos locales de sus países respectivos. Los Comités Nacionales debían organizar la Alianza en sus respectivos países de modo que estuviese siempre dominada y representada en los Congresos por miembros del Comité Central permanente. Esto, en lenguaje aliancista, se llamaba organizar de abajo á arriba. Los Grupos locales tenían la obligación de mandar á los Comités Nacionales sus programas y reglamentos para que fuesen sometidos á la aprobación de la Oficina Central, sin cuya aprobación no podían pertenecer á la Alianza. Esta organización secreta, despótica y jerárquica se introdujo en la Internacional para desorganizarla; cosa que, en parte, consiguió más tarde anarquizando y autonomizando sus Secciones y transformando sus órganos centrales en simples oficinas de correspondencia y estadística.

Después de analizar la organización se-



rio de actas, y Vicente Pedregás, archivero. Estos compañeros, en su nombre y en el de la organización que representan, saludan a cuantos luchan por la emancipación de la clase trabajadora.

La correspondencia se dirigirá al secretario general, Guardia, 9, 1.º

**Ferrol.**—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, que pertenece al Partido Socialista, ha acordado celebrar conferencias todos los sábados en el Centro Obrero.

La primera se dió el 31 del pasado, disertando nuestro correligionario Fernández sobre el tema «La religión, el jesuitismo y los Círculos Católicos».

El asunto de la segunda será «La lucha de clases».

—La Agrupación Socialista sigue prosperando, pues no pasa ningún mes sin que registre algunas altas.

**Erandio.**—Llévanse muy adelantados los trabajos para constituir en este punto la Agrupación Socialista.

### EXTERIOR

**Italia.**—El Partido Socialista italiano ha acordado emprender una activa campaña de propaganda en favor del sufragio universal. También ha resuelto publicar un periódico diario desde el próximo año.

Para acometer esta empresa ha juzgado preciso reunir antes 100.000 pesetas. A la fecha cuenta ya con 60.000, y calcula que de aquí al próximo mes de enero se reunirán las 40.000 que faltan.

Este diario aparecerá en Roma y lo dirigirá el correligionario Bissolati.

**Bélgica.**—La gran cooperativa *Casa del Pueblo*, de Bruselas (propiedad del Partido Obrero), ha decidido que, a contar desde 1.º de enero próximo todos sus miembros, é igualmente sus familias, tengan derecho gratuitamente al servicio medical y farmacéutico.

Se calcula que este servicio costará a la Cooperativa socialista 80.000 francos todos los años.

—Los concejales socialistas de Bruselas han presentado dos proposiciones: una, pidiendo que se creen cantinas escolares en todos los barrios, y que los niños que acuden a ellas tengan derecho a una buena comida diaria, dos trajes al año y, si alguno de ellos estuviera enfermo ó débil, a formar parte de las colonias escolares; y otra, solicitando que se eleve la partida destinada a remunerar el personal empleado por el Ayuntamiento, a fin de poder conceder a aquel el salario mínimo de 4 francos y la jornada de ocho horas.

**Transvaal.**—Cierta número de mineros ingleses de Johannesburg han decidido fundar un Grupo socialista en esta población. Este Grupo se ha adherido a la Federación Democrática Social de Inglaterra, en tanto se forma en este país un Partido Socialista autónomo.

Es la primera vez que la bandera roja se da al viento en el África del Sur.

**Australia.**—Trátase en Nueva Gales del Sur de introducir el *referendum* como medio para resolver definitivamente las cuestiones y conflictos que sobre cualquier cuestión puedan surgir entre la Cámara de Diputados y el Senado.

La Cámara ha aprobado ya en primera lectura el proyecto que ha presentado el presidente del Consejo.

creta destinada a perpetuar la dictadura del ciudadano B., veamos su programa:

La Asociación de los Hermanos Internacionales quiere la revolución universal, social, filosófica, económica y política a la vez, a fin de que del orden de cosas actual, fundado sobre la propiedad, la explotación, el principio de autoridad, sea religioso, metafísico, doctrinario burgués ó jacobino revolucionario, no quede en Europa ni en el mundo entero piedra sobre piedra. Al grito de pan a los trabajadores, libertad a todos los oprimidos y muerte a los dominadores, explotadores y tutores de toda especie, queremos destruir todos los Estados y todas las Iglesias con todas esas instituciones y leyes religiosas, políticas, jurídicas, financieras, policíacas, universitarias, económicas y sociales, a fin de que todos esos millones de pobres, seres humanos, engañados, esclavizados, atormentados y explotados, libres de todos sus directores y bienhechores oficiales y oficiosos, Asociaciones é individuos, respiren por fin con completa libertad.

He aquí el revolucionarismo revolucionario. Para conseguir este fin, la primera condición era no combatir los Estados gubernamentales existentes por los medios revolucionarios vulgares, sino, al contrario, atacar con frases sonoras y doctorales la institución del Estado, pero no el Estado español, francés, alemán ó ruso, sino el Estado abstracto, el Estado ideal, que no existe en ninguna parte como no sea en las nubes.

El primer acto de la revolución debía ser decretar la abolición del Estado, como lo hizo Bakounine en Lyon el 28 de septiembre de 1870, no obstante ser esta abolición del Estado un acto autoritario. Por Estado entendía Bakounine todo Poder político re-

—Se sabe que en Nueva Zelanda las mujeres tienen derecho a elegir, pero no a ser elegibles.

El Gobierno acaba de presentar a la Cámara un proyecto de ley concediendo a las mujeres derecho para poder formar parte del Parlamento.

### UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

#### COMITÉ NACIONAL

La huelga de Sombrereros fulistas de Palma de Mallorca continúa.

Además de algunos pequeños donativos de varias Secciones, el Comité ha enviado a los huelguistas 130,15 pesetas producto de lo recaudado hasta la fecha en concepto de atrasos de la huelga de Picapedreros de Barcelona.

Los huelguistas tejedores de Mataró han convenido con el fabricante en volver al trabajo paulatinamente, a medida que los telares estén dispuestos para funcionar; pero con la condición de que ningún obrero quedará excluido de la fábrica. El miércoles 11 del corriente empezaron a trabajar.

Ha ingresado en la Unión la Sociedad de Obreros Agricultores de Sitjes.

Su dirección es: Juan Durán, calle de Barcelona, núm. 23, Sitjes (Barcelona).

Recomendamos a las Secciones nos remitan las cotizaciones atrasadas. Barcelona, 14 de noviembre de 1896.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

### BIBLIOGRAFÍA

*El derecho a la pereza* (refutación del *Derecho al trabajo* de 1848), por Pablo Lafargue.

La versión castellana de este importante trabajo, que ha sido publicado en alemán y en italiano, acaba de darla a luz la «Biblioteca Sociológica» de Buenos Aires.

Este escrito del renombrado socialista francés merece ser conocido de todos nuestros correligionarios. Mordaz en alto grado contra los economistas burgueses y la clase capitalista, tritura las falsas ideas defendidas por los primeros y fustiga de manera tremenda el egoísmo y la codicia de la segunda.

### PARA LA CAJA CENTRAL

Madrid: P. Iglesias, 4 pesetas.—Morato, 2.—Rovira, 2,20.—Longares, 1.—E. Fernández, 1,50.—Lumbreras, 0,70.—A. Paz, 0,25.—J. Holgado, 0,50.—Juana Merodio, 0,40.—Total, 12,55 pesetas.

Górdoba: M. Valles, 0,10.—F. Ramírez, 0,10. J. Ramírez, 0,25.—P. Jiménez, 0,20.—G. Briones, 0,15.—T. González Coronado, 0,50.—T. Jiménez, 0,50.—T. Ruiz, 0,20.—Agrupación Socialista, 1,75.—Total, 3,75 pesetas.

volucionario ó reaccionario, «porque nos importa poco que esta autoridad se llame Iglesia, Monarquía, Estado constitucional, República burguesa y hasta Dictadura revolucionaria. Nosotros las detestamos y rechazamos a todas igualmente como fuentes infalibles de explotación y de despotismo.» Declaraba que todos los revolucionarios que al día siguiente de la revolución quieren «la constitución del Estado revolucionario» son más peligrosos que todos los Gobiernos existentes, y que «nosotros, los hermanos internacionales, somos los enemigos naturales de estos revolucionarios», porque desorganizar la revolución es el primer deber de los hermanos internacionales.

La respuesta a estas fanfarronadas sobre la abolición inmediata del Estado y el establecimiento de la anarquía la dió cumplidamente el Consejo General, en su circular *Las pretendidas excisiones de la Internacional*, en estas palabras tan claras como concisas, y que resultaban, en definitiva, una verdadera definición de la anarquía como nunca la han dado sus partidarios:

La anarquía es el caballo de batalla de Miguel Bakounine, que de los sistemas sociales sólo ha tomado las etiquetas. Todos los socialistas entienden por anarquía lo siguiente: una vez conseguido el fin del movimiento obrero, que es la abolición de las clases, el poder del Estado, que sirve para mantener a la gran mayoría productora bajo el yugo de una minoría explotadora poco numerosa, tiene que desaparecer, y las funciones gubernamentales se transformarán en simples funciones administrativas. La *Alianza* toma las cosas al revés, y proclama la anarquía en las filas proletarias como el medio infalible de

Palencia: M. Arroyo, 1 peseta. Valladolid: P. Casanovas, 0,75.—R. Cabello, 0,60.—P. García, 0,25.—Total, 1,60 pesetas. Gijón: F. López, 2,30 pesetas. Valencia: V. Lizondo, 0,25 pesetas. Málaga: La Unión Social, 4 pesetas. Jaén: F. González, 0,50 pesetas. Burgos: M. Lara, 0,70.—C. Ventura, 0,25.—C. Martínez, 0,20.—A. Iturralde, 0,20.—P. Lucio, 0,20.—Uno, 0,50.—Total, 2,05 pesetas. Mataró: Producto de 100 folletos «Pablo Iglesias en el Partido Obrero», 25 pesetas. Total general, 53,50 pesetas.

### REUNIONES

La Sociedad de Albañiles celebrará el domingo 22 del corriente, en su domicilio (Jardines, 20, segundo), a las nueve y media de la mañana, una reunión de propaganda societaria.

A ella son invitados todos los obreros de dicho oficio.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Mataró.—J. R.—Recibidas 63,50 pesetas: 35 de paquetes hasta el número 557 y 28,50 para la «Biblioteca». Los retratos se enviaron dentro del paquete.

Astorga.—B. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 97.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Recibidas 34 pesetas: 10 de 50 «Controversias», 2 de 10 «Colectivismo y Revolución», 1 de 10 «Leyes», 5 de 10 «Socialistas», 5 de 2 «Capitales», 4 de 4 «Socialismo y ciencia» y 7 de dos «Origen». La suscripción que dice se sirve hace varias semanas. Se entregan a P. C. 6,20 pesetas.

Torrelaguna.—J. S.—El ser muy extenso su trabajo nos impide insertarlo. De igual defecto adolece su primer escrito.

Ferrol.—J. L.—Recibidas 8,85 pesetas: 6 de su cuenta y 2,70 para la «Biblioteca».

Bentarique.—M. V.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin febrero 97 y 1 de un «Socialismo y ciencia» que se le envía.

Manacor.—B. S.—Recibidas 5,15 pesetas de vuestras suscripciones hasta fin noviembre y 0,15 de un «Colectivismo». Se mandan de nuevo los folletos, excepto el «Estudio», del cual no hay ejemplares.

Zamora.—R. W.—Recibidas 14 pesetas: 7 de su suscripción hasta fin abril 97, 6 para LA LUCHA y 1 de un telegrama.

La Arboleda.—M. P.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 14,20 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 549, 3,50 de un «Origen» y 0,70 de dos retratos. Mandamos sólo el de Engels por haberse acabado los de Marx.

Roda.—Se mandan los pocos ejemplares que nos quedan de los números que pide.

Alicante.—M. A.—Recibidas 4 pesetas de paquetes hasta el número 554.

Palencia.—M. A.—Se mandan 5 ejemplares. No es culpa nuestra si no recibe el periódico.

Coruña.—J. R.—Se manda una «Biografía» y un «Socialistas».

Vilasar.—J. F.—Se enviaron seis retratos pedidos.

quebrantar la poderosa concentración de las fuerzas sociales y políticas que se halla en manos de los explotadores. Con semejante pretexto pide a la Internacional, en el momento en que el mundo antiguo se propone anadarla, que reemplace su organización por la anarquía.

Sin embargo, sigamos el evangelio anarquista en sus consecuencias; supongamos el Estado abolido por decreto. Según el artículo 6.º de los Estatutos secretos de la *Alianza*, las consecuencias de este acto serán: la bancarrota del Estado, el cese del pago de las deudas privadas por la intervención del Estado, el cese del pago de todo impuesto y de toda contribución, la disolución del Ejército, de la Magistratura, de la Burocracia, de la Policía y del Clero (1); la abolición de la justicia oficial, acompañada de un auto de fe de todos los títulos de propiedad y de todo papelote jurídico y civil; la confiscación de todos los capitales productivos é instrumentos de trabajo en beneficio de las Asociaciones obreras y la alianza de estas asociaciones que «constituirán el Municipio». Este Municipio dará a los individuos así despojados lo estrictamente necesario, dejándoles libres de ganar más por su propio trabajo.

El hecho de Lyon probó que el simple decreto de la abolición del Estado no bastaba para el cumplimiento de tan hermosas promesas. Dos compañías de guardias nacionales burgueses fueron suficientes para destruir su sueño dorado y poner a Bakounine en precipitada fuga, camino de Ginebra, con su admirable decreto en el bolsillo. Así, pues, no podía suponer él tanta estupi-

Las Carreras.—J. O.—Se enviaron un «Colectivismo y Revolución» y 20 «Organizaciones».

Marín.—M. R.—Se le envían 15 ejemplares desde el presente número.

Valladolid.—R. C.—Se le envían los retratos.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 68,00  
Idem de 50 «Controversias», 10 «Colectivismo y Revolución» y 1 «Colectivismo»..... 12,15

Los corresponsales que se hallen atrasados en el pago y los compañeros que tengan cuentas antiguas con esta Administración prestarán un buen servicio remitiendo fondos inmediatamente.

## EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

Las suscripciones se reciben: en Madrid en la Administración, y en provincias en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales, ó dirigiéndose directamente al administrador.

La correspondencia de Redacción a nombre de Pablo Iglesias; la de Administración al de Juan José Morato.

### Los socialistas y el doctor Escuder.

Folleto publicado por la

AGRUPACION SOCIALISTA DE VALENCIA

Este libro contiene los artículos del doctor Escuder contra el Socialismo insertos en *El Pueblo* y los de los socialistas valencianos contestándole, más algunos otros trabajos relativos a la misma polémica.

El folleto se expende en esta Administración al precio de 50 céntimos, destinándose la mitad de los beneficios que produzca la venta a la Caja Central.

### SEMBLANZA · BIOGRAFÍA

#### «Pablo Iglesias en el Partido Obrero»

FOR

FIDEL

Este interesante folleto, adornado con el retrato de Pablo Iglesias, ha sido publicado por los compañeros de Mataró y se halla de venta al precio de 25 céntimos en la Administración de LA REPUBLICA SOCIAL y en la de EL SOCIALISTA.

**Retrato de Engels.**—De 25 por 30 centímetros, 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

dez en sus acólitos para no ver la necesidad de darles un plan cualquiera de organización, a fin de asegurar la realización de su decreto.

Este plan consistía en la organización del Municipio, la federación de las barricadas permanentes y la función de un Consejo del Municipio revolucionario por la delegación de uno ó dos diputados por cada barricada, uno por calle ó por barrio; diputados investidos de mandatos imperativos, siempre responsables y revocables. (Eran chuscas estas barricadas de la *Alianza*, en las que se redactaban mandatos en vez de pelear.) «El Consejo Municipal así organizado podría escoger de su seno Comités Ejecutivos separados para cada rama de la administración revolucionaria del Municipio.» La capital insurrecta, así constituida en Municipio, declararía a los otros Municipios del país que renunciaba a toda pretensión de gobernar; les invitaba a reorganizarse revolucionariamente y a delegar en seguida sus diputados revocables, responsables y portadores de mandatos imperativos a un punto de reunión convenido para constituir la Federación de las Asociaciones, Municipios y Provincias insurrectas, y organizar una fuerza revolucionaria capaz de triunfar de la reacción. Esta organización no se limitaría a los Municipios del país insurrecto; otras Provincias ó países podrían entrar en ella en tanto que «las Provincias, Municipios, Asociaciones é individuos que se pusieran de parte de la reacción serían excluidos».

La abolición de las fronteras marchaba, pues, aquí a la par con la tolerancia más benigna ante las Provincias reaccionarias;